



AVEC LE CONCOURS DES RESEAUX DU JAS, LA JNCF 2025 EST SUR LES RAILS

Ce numéro du Cahier des réseaux est consacré à la promotion de la Journée nationale de la citoyenneté et de la fraternité (JNCF), dont la date a été fixée lors d'une rencontre entre toutes les organisations partenaires, dont les réseaux du JAS. Elle aura lieu le samedi 24 mai 2025, et se fixe pour objectif de mobiliser deux fois plus de communes qu'en 2024.

Plus que jamais, la promotion des valeurs de citoyenneté et de fraternité s'impose comme une démarche indispensable, dans un monde plein d'incertitudes, où le repli sur soi constitue un danger pour la démocratie. C'est pourquoi l'année 2025 accueillera à nouveau l'organisation d'une Journée nationale de la citoyenneté et de la fraternité.

Pour mémoire, cette Journée, dont la première édition a eu lieu en 2021 au lendemain du Covid, est soutenue par 80 organisations, dont la plupart des associations de maires, les grandes fédérations associatives en charge de la solidarité, de l'éducation et de la culture, mais aussi les Sapeurs pompiers de France, des entreprises, et de nombreuses personnalités. Elle est concrètement mise en œuvre par les maires, avec le concours des associations, pour valoriser toutes les initiatives locales qui favorisent liens sociaux et solidarités de proximité. Cela peut se traduire par des expositions, des conférences, mais aussi par une « journée citoyenne » où toute la population participe à des projets décidés collectivement.

En 2024, près de 3000 communes ont participé à cet événement. Afin d'amplifier sa résonance en 2025, les organisations partenaires se sont réunis mardi 17 décembre pour définir de nouvelles modalités d'action, susceptibles de mobiliser davantage élus et population.

Cette réunion a d'abord servi à vérifier le soutien des fédérations de maires pour la réalisation de cette journée. Leur participation est essentielle, car c'est au niveau local que peut s'entretenir l'engagement citoyen : être plus acteur de la vie de la cité, être plus attentif aux autres, développer l'entraide spontanée. En effet, beaucoup de personnes voudraient agir mais ne savent pas comment s'y prendre ou tout simplement ne se



sentent pas autorisés de le faire. De plus, les démarches citoyennes existantes ne sont pas assez valorisées. Enfin, de façon plus générale, le développement des relations intergénérationnelles et interculturelles pour renforcer le vivre-ensemble mérite plus d'attention.

Lors de cette réunion, les représentants du mouvement associatif, dont la participation à la JNCF est essentielle, se sont engagés à mieux mobiliser leurs adhérents et les habitants. Pour y parvenir, ils ont plébiscité la proposition d'Empreintes Citoyennes de mieux structurer la mise en œuvre concrète de l'événement. Il est donc décidé de créer un collectif d'acteurs volontaires, avec pour objectifs de renforcer la promotion médiatique de la JNCF, d'améliorer les outils disponibles sur le site <https://jncf.fr>, de mieux traiter les demandes de participation émanant de communes ou d'associations, de réfléchir à ce qui pourrait renforcer encore les initiatives d'engagement citoyen dans les années futures. Il est demandé à toutes les organisations partenaires de faire parvenir leur candidature pour participer à ce collectif. Cette proposition est également ouverte à quelques représentants de communes ou de départements. ■